
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL MARTES 24 DE OCTUBRE DE 1809.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Aunque no podemos lisonjear al público con la agradable noticia, (impresa en algunos periódicos precipitadamente, y abusando de la credulidad del vulgo, ó engañando los deseos de la nacion) de haberse roto definitivamente las hostilidades entre Francia y Austria, y aun de haberse dado ya una batalla; sin embargo, combinando las relaciones de los últimos papeles ingleses y franceses que hemos visto, puede inferirse que no está muy lejos este deseado dia, tan importante para la libertad de la Europa. Los *monitores* hasta el 23 de setiembre nos dicen, que se ha desacreditado ya la voz de que iban á avistarse en Altemburgo el emperador Francisco y Napoleon: que la caballería de línea francesa ha principiado á salir de sus acantonamientos, moviéndose hácia la línea demarcada en el armisucio: que el emperador de Austria, quedándose únicamente con la direccion de la guerra, ha fiado la de los negocios interiores á su hermano el archiduque Reinierio; y que el archiduque palatino de Hungría salió ya el 3 de setiembre de Totis á su quartel general de Neuhausssel.

Otro periódico frances (*Journal du Soir*) da en substancia las siguientes noticias. Los franceses han establecido en Viena un laboratorio de artillería, donde continuamente se hacen cartuchos y cargan obuses. — En principios de setiembre pasaron por Augsburgo mas de 100 coches que conducian á Viena muchos oficiales franceses, la mayor parte de artillería é ingenieros. — Se habla de la convocacion de una dieta en la Hungría oriental, y de que el quartel general frances se trasfiere á Presburgo. — Los austriacos continúan haciendo inmensos preparativos de defensa. El general Kollóvvrath hace fortificar el VVeisberg ó monte Blanco en Bohemia, cerca de Praga, tan famoso por la batalla que allí se dió en el año 1620. El archiduque Fernando ha dado órden al príncipe de Rosemberg, nuevo gobernador de Olmutz, para inundar las inmediaciones de aquella plaza, uno de los principales baluartes de la monarquía austriaca: tiene provisiones para seis meses y numerosa artillería. El mismo sistema se ha tomado, se-

gun dicen, para la fortificación y defensa de Comorn; entre cuya plaza y Presburgo se ha concentrado últimamente una parte del ejército austriaco, dexando sus anteriores acantonamientos.— Las tropas francesas marchan, sin interrupcion, hácia las márgenes del Moravva.

Jamas será bastante nuestra admiracion y complacencia por las nuevas victorias de los tirolenses. Los continuos sucesos favorables de este valiente pueblo demuestran que de la tiranía francesa podia libertarse la Europa fácilmente, si las córtes y gabinetes que tienen á su disposicion todos los recursos de los grandes estados, poseyesen á lo ménos una parte de aquel espíritu y energía de que vemos animados á paisanos sin instruccion ni conocimientos. Parece que ahora se acerca de nuevo á sus fronteras el mismo mariscal Lefebre, que pasó á Viena despues de la memorable leccion y escarmiento que recibió de los patriotas cerca de las murallas de Inspruck; y para proteger la Baviera y la Suávia de los ataques con que amenazan á estas provincias aquellos héroes de la libertad: se trabaja con mucho empeño en las fortificaciones de Lindau. Entretanto, su gloriosa resistencia no ha sido ménos feliz por el mediodia que por el norte. Un artículo de Coira, fecha 14 de agosto, nos informa (*The Times* 8 de setiembre) que el cuerpo de tropas francesas destacado desde Verona por el general Fiorella, al mando del general Aymer, hácia la parte italiana del Tirol, se encontró con los *insurgentes voralbergneses*, particularmente con los de Pusterthal, cerca de Trento, en donde se dividen los caminos de Carinthia y Verona; y ocupando una posicion muy ventajosa cerca del paso de Clausei, le fué imposible desalojarlos, quedando convencido de *que era imposible reducir á aquellos miserables de otro modo que por hambre*. — Antes de la batalla del 13, quando el comandante Hofer supo la órden de Lefebre para presentarse en Inspruck, respondió: *que vendría, pero acompañado de 100 tiradores*. Con esta ocasion, el gobierno frances publicó el decreto siguiente, que sin duda aceleró la insurreccion general del Tirol, exâsperando los ánimos de aquellos valientes montañeses. "*Séptimo cuerpo del ejército de Alemania*. — Habiéndose recibido avisos de que Andres Hofer, capitan de los rebeldes de Passayer, se atreve á enviar emisarios por el pais, que hacen circular falsos rumores para seducir á los habitantes á que vuelvan á tomar las armas, se ordena que todo individuo que se halle sin pasaporte legal de su magistrado fuera de los límites de su pueblo ó distrito, será arrestado, entregado á una comision militar, y executado en el término de 24 horas. Los bailíos, burgomaestres y comandantes militares quedan personalmente responsables de la execucion de esta órden." — En el canton suizo de los Grisones se han hecho, por mandato de los franceses,

pesquisas contra el príncipe, obispo de Coira, y los monjes del convento de Sta. Lucia, á quienes se acusa de que mantienen correspondencia con los tiroleseS enviándoles pólvora.

La proclama siguiente, fixada en los parages públicos de Viena, manifiesta que el espíritu nacional de aquellos habitantes, y sus sentimientos respecto á los franceses, se parecen mucho á los que reynan en España. Dice así: "Una gran cantidad de armas se han hallado enterradas cerca de esta capital: 100 fusiles fueron encontrados al mismo tiempo que entraban en Presburgo: muchos millones de florines se escondieron quando entró el ejército frances en Viena; fueron descubiertos y secuestrados: muchos millones de vales, y un gran número de efectos pertenecientes al gobierno austriaco, existen aun ocultos en diferentes sitios. Queriendo recompensar los que ayuden á hacer semejantes descubrimientos, S. M. concede la quarta parte del valor del hallazgo á qualquiera que descubra, sea fusiles ó municiones de guerra, sea vestuarios, cédulas de banco, ó créditos pertenecientes al gobierno austriaco. Estas declaraciones podrán hacerse por escrito ó verbalmente á los intendentes de provincia, al intendente general, á los gobernadores de provincia, ó á qualquiera agente frances. — Quartel general de Schoenbrunn 7 de setiembre de 1809. — *Alexandro*, príncipe de Neufchatel. — *Andreassy*, gobernador general."

Los últimos papeles extrangeros que hemos visto anuncian, que la paz entre Rusia y Suecia estaba muy próxima, cerrando la Suecia los puertos á los ingleses, y cediendo la Finlandia á la Rusia. Los únicos artículos, aun no decididos, eran relativos á la isla de Aland, y al señalamiento de las fronteras septentrionales de Finlandia. Pero el redactor del diario de Cádiz que extrácta los periódicos ingleses hasta el 29 de setiembre (los quales aun no han llegado á nuestra mano) asegura, que el 28 recibió el Gobierno ingles la noticia de haberse firmado ya la paz entre rusos y suecos.

En el *Times* del 26 de setiembre se lee el siguiente artículo. "El buque *Invention* ha llegado del rio de la Plata despues de una navegacion muy corta. El 9 del pasado salió de allí, y trae noticias de la llegada del nuevo virey de Buenos-Ayres, S. E. visitó primero á Elío, gobernador de Montevideo, quien le hizo saber no sería acertado ir á Buenos-Ayres hasta tener mejores informes del estado de las cosas, pues parecia muy probable que Liniers resistiria su autoridad. En consecuencia de este aviso, el nuevo virey entró en correspondencia con Liniers, el qual despues de algun tiempo resolvió irse á la colonia del Sacramento. El Sr. Cisneros llegó á Buenos-Ayres el 30 de julio, y fué recibido por el pueblo con gran regocijo y entusiasmo: 52

hombres de tropa estaban tendidos en el camino de la catedral quando pasó á su llegada á dar gracias á Dios por su feliz viage.

En la isla de Malta, desde ántes de mediados de junio, hay abierta una subscripcion para auxiliár á los esforzados patriotas españoles, que peleando constantemente por su independencia, han dado exemplo á toda Europa para que se atreva á sacudir el yugo del tirano. En varios periódicos nacionales se ha dado ya noticia de algunas cantidades considerables que produjo desde el principio la subscripcion. — En los estados romanos, despues que las águilas corsas se han substituido allí á las llaves de S. Pedro, salen diariamente decretos de *reforma y regeneracion*, con los cuales, aboliendo la inquisicion, los privilegios eclesiásticos, la jurisdiccion temporal del clero secular ó regular, y el derecho de asilo, intenta Bonaparte persuadir al mundo que solo por la *felicidad y libertad* de los habitantes, ha despojado violentamente de su dominacion al sumo pontífice, y establecido su imperio tiránico en la capital del cristianismo. Por afectar respeto á la antigüedad y á las ciencias, él, que no omite esfuerzo para restituir en la Europa los siglos de la mayor barbarie y rusticidad salvage, ha nombrado una junta compuesta de Martorelli, Marini, Canova y Camuccini, para la conservacion de los monumentos antiguos y modernos, encargándola especialmente que tome todas las precauciones para *salvar de rayos la cúpula de S. Pedro*, y de las injurias del tiempo las pinturas de Rafael que estan en el Vaticano.

En la costa oriental del Adriático parece hay últimamente grandes inquietudes. Desde principios de agosto nos dixeron los periódicos franceses que la Dalmacia estaba infestada de *vandidos* por mar y tierra, amenazadas continuamente las aldeas y las casas, interrumpido el comercio por los muchos desembarcos del enemigo, y los habitantes, por la imposibilidad de las comunicaciones, reducidos á tal apuro que tenian que vender la botella de vino á 4 mrs. ó cambiarla por pan. (*Journal du Soir 8 de agosto.*)— Posteriormente anunciaron que la ciudad de Zara se habia declarado en estado de sitio; y últimamente han dicho, que los ingleses se han presentado con muchos buques de guerra, y tropas de desembarco en las costas de aquella provincia; que Spalatro, Sevenico y otras plazas se han guarnecido para resistirles, y que se ha organizado con ocasion de este peligro, una parte de las guardias nacionales.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Teruel 5 de octubre. Por varios partes que la junta superior de Aragon ha recibido de los contornos de Guadalaxara, sabemos,

que el 26 de setiembre cogieron nuestras guerrillas á 7 franceses de caballería , y se los llevaron á Marchamalo. El *Empecinado* ha tenido acciones muy ventajosas con fuerzas superiores del enemigo en los mismos llanos de Marchamalo y Yunquera. El marques de las Atalayuelas se ha internado en la provincia con las tropas de su mando.

En la noche del 30 de setiembre al 1.º de octubre , una partida de 8 soldados del batallon de cazadores de Cariñena , mandada por un oficial del mismo cuerpo , cogió al enemigo en la dehesa de Daroca 800 reses de lanar y de pelo , haciendo prisioneros á 12 franceses que las guardaban.

Vich 7 de octubre. La division toscana que ántes de empezar el sitio de Gerona constaba de 5600 hombres , ha quedado reducida á unos 500 , que han pasado el Portús , dirigiéndose hácia Perpiñan. — El dia 6 por la noche los enemigos que sitian á Gerona , pusieron sus fuegos mas reunidos que nunca , y el semicírculo que componian pasaba por Pontmayor , Sarriá , Plá de Domeny , Salt , Estañol , S. Dalmau , Fornells , Pabol , y falda de la montaña hasta subir á los Angeles , donde eran pocos los fuegos.

Manresa 9 de octubre. El 30 de setiembre casi toda la noche hubo en Gerona bastante fuego de fusilería : el 1.º del corriente habia quietud ; pero el 2 ya se oian tiros de fusil. El 3 hubo algun tiroteo á los alrededores ; pero mas vivo á la otra parte de S. Grau , y acabó á las 10 y media : al anoecer se oyeron algunos tiros al pie de las murallas : el dia 4 otros , mas abajo de los Angeles : el 5 , segun avisos , la plaza no fué molestada por el enemigo : el 6 hubo algunos cañonazos , y muchas descargas de fusil , durando el fuego ménos de una hora ; y el 7 no ocurrió novedad , segun nos dicen de las cercanías.

Granada 18 de octubre. El general en xefe del ejército del centro D. Francisco Xavier Eguia , con fecha del 13 del corriente , ha comunicado á la junta superior de defensa de la Carolina el oficio que le pasó en el mismo dia el comandante general de la vanguardia , D. José de Zayas. Este oficio se reduce al parte que le habia dado el coronel D. Vicente Osorio , comandante de la caballería avanzada , de que con noticia que tuvo el capitan de Alcántara , D. Juan José Camarero , comandante de las partidas de guerrilla destinadas á seguir los movimientos de los franceses por la parte de Herencia , que estos se disponian á baxar á Villafranca á exigir raciones , dispuso que el teniente de Montesa D. Lázaro Sierra con 30 hombres pasase á situarse en el camino de Camuñas á Villafranca , por donde el enemigo luego que fuese amenazado por el frente debia seguir su retirada. La intrepidez de Sierra no dió lugar á ello ; cargó al enemigo por la espalda , y no fué

bien atacado quando se le vió disperso, dexando infinidad de muertos en el campo, y por despojo 13 prisioneros y 17 caballos, habiéndose salvado muy pocos. Por nuestra parte solo tuvimos un soldado de Montesa herido. — Los destacamentos de que se componia la guerrilla eran de los regimientos de Alcántara, Montesa, Santiago, Fernando VII y dragones de Granada; y sus dignos oficiales Sierra, D. Juan Triviño, D. Domingo Delgado y D. Vicente Salazar, merecen recomendacion, pero particularmente el capitán Camarero y D. Lorenzo de Sierra.

Continuamente se estan pasando muchos dragones enemigos á nuestro ejército de la Mancha; y en estos últimos dias ha recibido este, de Córdoba 60 vestuarios.

Por noticias recibidas del cuartel general de santa Cruz, con fecha del 13, se sabe que la partida de D. Juan Ximenez, ha cogido al enemigo 80 quintales de plata y oro en Segovia, en los que se comprehenden las alhajas extraidas de los conventos y parroquias de la corte, las quales, libres ya de las manos de los franceses, son conducidas á Sevilla. — Las partidas sueltas de todo el territorio español, siguen incomodando sobre manera al enemigo sin que le valgan sus evoluciones, pues siempre que intenta escarmantarlas con dobles fuerzas, se burlan de su decantada táctica con la fuga.

Juen 18 de octubre. — Segun noticias de Madrid hasta 10 del corriente; el dia 5 entró en aquella villa D. Francisco Amorós, comisario régio (de José) acompañado de Villalad, con 2 batidores, 6 gendarmes españoles, y unos 20 franceses de caballería; el 6 el duque de Mahon, gobernador gulo-hispano de Pamploña; el 7 la policia de Burgos; y el 8 el gobernador de Burgos, que ha parado en casa de Llorente. — La retirada á Madrid de esta comparsa de traidores, manifiesta bien, quan arriesgada era su situacion en las provincias de Castilla y Navarra. Vienen huyendo de las partidas patrióticas, que por todas partes los acosan y amenazan, manteniendo en aquellos paises una completa insurrección, funestísima á los vándalos y á sus infames partidarios.

Sevilla 23 de octubre. El marques de Somernelos, gobernador y capitán general de la isla de Cuba, participa á S. M. con fecha de 18 de julio en la Habana, que, animados los individuos de aquella universidad literaria del patriotismo mas acendrado, formaron á principios del año próximo dos compañías militares compuestas de 250 jóvenes, sirviendo de oficiales varios doctores. Hallándose ya completamente instruidos en la disciplina, se fixó para el 29 de junio el exercicio general, que se verificó en el campo de Marte, llano espacioso al O. de la ciudad, donde de antemano se habia coastruido un tablado de 24 varas de frente, y un dosel magnífico con el retrato del Sr. D. Fernando VII nuestro mo-

marca, y adornos vistosos. Las dos compañías ejecutaron 25 evoluciones las mas lucidas y dificiles que describe la ordenanza: hicieron dos descargas cerradas á los gritos de viva Fernando VII, y 24 estudiantes maniobraron con un cañon violento de á 4. Dado fin á las evoluciones, el capitan general mandó se pusiesen al frente del retrato del rey, y ya con las armas al hombro les dixo en substancia lo que sigue. — “En todos tiempos las armas y las letras han contribuido á la felicidad y prosperidad de los pueblos. Si el militar asegura la tranquilidad aterrando á los enemigos, y haciendo respetar las fronteras; si el sabio propone útiles proyectos, inventa máquinas, y explica la ley, uno y otro hacen respetable y floreciente el estado. Así es que las armas y las letras son indispensablemente los dos axes sobre que gira la gran mole de un gobierno bien constituido. Ahora que en vosotros veo tan feliz reunion, justamente me lisongeo de los resultados que debe producir. Jamas se ha visto tan amenazada nuestra religion, jamas la patria se ha encontrado tan afligida y jamas ninguno de nuestros reyes ha sufrido igual insulto. Es decir, que ahora mas que nunca se necesita del feliz conjunto del heroismo y sabiduría.” Seguidamente desembaynó su espada, mandó practicar lo mismo al teniente rey, y formando con ellas una cruz, continuó. “En esta virtud ¡jurais solemnemente obediencia y sumision á las leyes y á la suprema Junta central gubernativa de España é Indias, que en nombre del Sr. D. Fernando VII nos rige y gobierna? ¡Jurais sacrificar vuestras vidas, hacienda y estudios en defensa de unos derechos tan sagrados? Espero que clara y distintamente me respondais.” No dexaron las compañías continuar al general, pues llevando las voces hasta el cielo, repitieron mil veces tan grato juramento. Terminado este acto de ternura y lealtad, el Dr. Don Marcos Sanchez, diputado por el rector de la universidad, manifestó que todos los demas individuos de aquel cuerpo literario profesaban hácia S. M. los mismos sentimientos de fidelidad y obediencia.

El arzobispo de México, contextando al oficio de su nombramiento de virey de Nueva-España, dice al Sr. secretario de estado y del despacho de gracia y justicia lo siguiente. — “Excmo. Sr. — Por la fragata Veloz y pliegos que llegaron á noche á esta capital, he recibido la real orden de V. E. de 29 de febrero último, en que me comunica que el rey nuestro señor D. Fernando VII, y en su real nombre la suprema Junta central gubernativa de estos y esos dominios, se ha servido nombrarme virey y capitan general de Nueva-España: doy gracias á la suprema Junta central y á V. E., porque han creído depositar en mí estos vastos dominios: me contemplo con muy pocos méritos para ello;

pero aseguro á V. E. y á esa soberana suprema Junta central, que redoblaré mi zelo y patriotismo por la justa causa de Fernando VII, y obediencia á la suprema Junta central que le representa, y con mis débiles fuerzas procuraré cumplir con exactitud y justicia el amor y respeto que tengo al soberano.”

“Cedo en beneficio de S. M. la suprema Junta central todos los sueldos del vireynato, porque las rentas del arzobispado son suficientes para mantener con decoro los dos destinos; y dexo de gobernador del arzobispado á mi primo carnal el inquisidor y prebendado D. Isidoro Sainz de Alfaro, por ser de toda mi confianza y muy práctico en los negocios.”

“Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. México 17 de julio de 1809. — Excmo. Sr. — *Francisco, arzobispo de México.* — Excmo. Sr. D. Benito de Hermida.”

S. M. ha visto con la mayor complacencia este rasgo de generosidad, propio de la virtud y acendrado patriotismo de un prelado tan digno, y que tan justamente merece la confianza del Gobierno; y al tiempo de mandar se le den en su real nombre las mas expresivas gracias, ha acordado se inserte su carta en la gaceta del gobierno.

*

El capitán general de Castilla la Vieja, dice al Sr. secretario del despacho de Guerra lo que sigue. “Excmo. Sr. — Escribo á V. E. en las alturas de Tamames, y solo podré decir á V. E. que he sido atacado por 1000 infantes, 1200 caballos y 9 piezas de artillería á cosa de la una de esta tarde, y á las 4 las armas del Rey han escarmentado al enemigo, rechazándolo hasta ponerlo en una vergonzosa fuga, con pérdida de mas de 1000 hombres entre muertos, y heridos prisioneros, un cañon de á doce, una bandera, muchos fusiles y varias caxas de guerra. Esta noche se ha establecido mas allá de Carrascalejo, y aunque creo se retire á reponerse á Salamanca, ocupo la misma posicion. Los generales, xefes, oficiales y tropa se han llenado de gloria, y aunque todos han merecido del Rey y de la patria, luego que me pasen los detalles que he pedido, recomendaré á S. M. los que mas se hayan distinguido en todas clases. Nuestra pérdida ha sido extraordinariamente corta, como consiguiente á toda tropa que bate al enemigo. — El general Ballesteros se me reunirá mañana segun me avisa, no habiendo podido absolutamente llegar con mas anticipacion. — Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Quartel general en las alturas de Tamames 18 de octubre de 1809. — Excmo. Sr. — *El duque del Parque Castrillo.* — Excmo. Sr. D. Antonio Cornel.